



**ACTA DE LA REUNIÓN CONJUNTA DE LA COMISIÓN DE AGRICULTURA,
GANADERÍA Y PESCA CON LA COMISIÓN DE ENERGÍA Y MINAS DEL
PARLAMENTO LATINOAMERICANO Y CARIBEÑO
Sede Permanente, Panamá 12 de Octubre del 2023**

Siendo las 9:40 de la mañana, el Secretario de Comisiones, el senador Ricardo Velázquez, da la bienvenida a los parlamentarios de la Comisión de Agricultura, Ganadería y Pesca y la Comisión de Energía y Minas por asistir a la reunión. Además, agradece al vicepresidente de Uruguay, Carlos Núñez y al vicepresidente Ángel Rodríguez de Venezuela, por su acompañamiento en la sesión. Participaron en esta reunión los siguientes parlamentarios:

Comisión de Agricultura, Ganadería y Pesca

Dip. Luis Alberto Zúñiga (Bolivia); Dip. Juan. A. Coloma, Primer Vicepresidente de la Comisión (Chile); Sen. Rennox Calmes, Sen. Juniel Carolina (Curaçao); Dip. Bettina Rosmary Aguilera, Secretaria de la Comisión (Paraguay); Dip. Mario Tucci, Presidente de la Comisión, Dip. Armando Castaingdebat (Uruguay); Dip. Carliana Arriechi (Venezuela); Sen. Akeem E. Arrindell, Sen. Chanel Brownbill (San Martin).

Comisión de Energía y Minas

Dip. Martha Ruiz, Secretaria de la Comisión (Bolivia); Sen. Ana Maria Pauleta, Sen. David Seferina (Curaçao); Dip. Andrés Longton, Presidente de la Comisión (Chile); Dip. Carlos Núñez Salinas, Vicepresidente del PARLATINO, Dip. Jorge Avalos Mariño, Abog. Johanna Aquino, Directora del PARLATINO (Paraguay); Sen. Christophe Emanuel (San Martin); Dip. Jorge Alvear (Uruguay); Dip. Ángel Rodríguez, Dip. Gilberto Giménez (Venezuela).

Una vez iniciada la reunión, el senador Velázquez hace referencia a las 13 comisiones que forman parte del PARLATINO, a las leyes modelo que se han aprobado en las comisiones y exhorta a los legisladores que se reúnen el día de hoy a trabajar, para que a finales de este año o a principios del próximo, se pueda llevar una Ley Modelo que se pueda aprobar en pleno y que impacte a los países miembros.

Seguidamente, menciona efemérides relevancia para las comisiones que se reúnen, como el Día del Productor Profesional de las Ciencias Agropecuarias en Panamá, en donde insta a los países para que reconozcan la indispensable labor que realizan los productores de alimentos. De igual forma, resalta el Día Internacional de las Mujeres Rurales y el Día Mundial de la Alimentación, que este año 2023 se centra en el agua, por lo que se contará con la ponencia del Ingeniero Donatilo Tejada de ANAGAN y del Dr. Alfredo Mayen de la FAO.

Finalmente, insta a las comisiones para que se abra el debate, se intercambien experiencia y se elaboren leyes modelos encaminadas a realizar un cambio en la sociedad y a unir más a las familias. Posteriormente, sede la palabra al diputado Ángel Rodríguez.

Dip. Ángel Rodríguez (Venezuela): da la bienvenida a todos los parlamentarios presentes y hace referencia a la importancia de caminar todos juntos, independientemente de las diferencias que existen. Además, hace hincapié en la situación actual que se vive en el escenario internacional y plantea que se emita por cualquier medio un comunicado que llame al cese de hostilidades.

Sen. Ricardo Velázquez (México): agradece la intervención y sede la palabra al vicepresidente de Paraguay.

Dip. Carlos Núñez Salinas (Paraguay): saluda a los parlamentarios presentes y extiende su deseo de que la jornada sea productiva. Posteriormente, hace referencia a los conflictos que se están suscitando en otras regiones y coincide con el vicepresidente de Venezuela de que el Parlamento Latinoamericano y Caribeño (PARLATINO) debería emitir un pronunciamiento sobre la situación, en donde se abogue por el cese de las hostilidades y se haga un llamado a la unidad.

Sen. Ricardo Velázquez (México): coincide con los vicepresidentes en el llamado a la paz y hace referencia a una declaración sobre el tema realizada por el PARLATINO y sugiere anexar hojas en blanco a la declaración para que los parlamentarios que se deseen sumarse al llamado de paz puedan firmarla.

Dip. Mariano Tucci (Uruguay): saluda a los presentes y señala la importancia de que una institución como el PARLATINO manifieste su rechazo a la violencia. Asimismo, señala su alegría y complacencia por retomar actividades en las comisiones de PARLATINO.

Dip. Andrés Longton (Chile): extiende sus saludos a los parlamentarios presentes y hace énfasis en los momentos difíciles que se viven en el mundo, por lo que señala el rol activo que deben desempeñar los Estados en cuanto al rechazo a la violencia. Asimismo, manifiesta la importancia de levantar la voz respecto a una situación que no debería estar ocurriendo en ninguna parte del mundo y que la estamos viendo cada vez con mayor frecuencia en distintos lugares.

Sen. Ricardo Velázquez (México): agradece las intervenciones y da inicio a la agenda con el tema “ Recursos Agropecuarios y medio Ambiente” presentado por el ingeniero Donatilo Tejada, presidente del Capítulo Panamá Oeste de ANAGAN.

Ing. Donatilo Tejada (Invitado): saluda a los parlamentarios presentes y hace referencia a la condecoración que recibió Panamá por reflejar carbono negativo, junto a Bután y Surinam. Además, señala la importancia de la actividad agropecuaria en los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y resalta el incremento progresivo que sufrirán los alimentos y la energía, a raíz de las situaciones que se están suscitando en el exterior.

Posteriormente, hace énfasis en la poca emisión que produce la ganadería, en comparación con los automóviles. Además, señala la gran cantidad de áreas protegidas que posee Panamá (105 áreas) en todo el territorio y resaltó la importancia del relevo generacional en el sector agrícola y en los problemas que enfrentó el sector durante la pandemia del Covid-19.

Posteriormente hizo énfasis en el estado del sector ganadero y porcino en el territorio y compartió una secuencia de variabilidad climática que refleja los efectos y el incremento del fenómeno del niño en el territorio. Así mismo manifestó los efectos negativos que este fenómeno tendría en la producción de arroz panameño y en otros rubros, por lo que planteó la necesidad de buscar medidas para que los productores estén preparados para adaptarse a los escenarios que se prevén.

Seguidamente, hace énfasis en las numerosas cuencas que posee el país y en el impacto positivo que tendría un buen sistema de distribución de agua para hacer frente a los efectos del cambio climático en el sector agrícola. Además, resalta la importancia de la preservación de los suelos para el sector y comparte pequeños sistemas de cosecha de agua que sirven como alternativas para los productores, ante el incremento de los fenómenos climáticos.

Finalmente, hace énfasis en el aporte positivo que brinda la ganadería a la preservación de los suelos, los efectos negativos de los agroquímicos y resalta una serie de iniciativas que benefician el sector agrícola, como por ejemplo la “Política Agroalimentaria de Estado”, el programa “Estudiar sin hambre”, entre otros.

Sen. Ricardo Velázquez (México): agradece la presentación del Ing. Donatilo y hace mención del programa “Escuchar para legislar” en México, en donde se resalta la importancia de escuchar al pueblo y a los expertos para legislar. Posteriormente da la bienvenida al Secretario Ejecutivo, el Dr. Elías Castillo, y le sede la palabra.

Dr. Elías Castillo (Panamá): se dirige a los presentes, agradece a todos por estar presentes en la reunión y al Ing. Donatilo por su intervención. Posteriormente, comparte un video de su finca ubicada en Sajalices, en donde muestra una serie de medidas que ha adoptado para hacer frente a los fenómenos climáticos, proteger el medio ambiente, proteger la cuenca hidrográfica, entre otras prácticas que no agreguen elevados costos para la administración de una finca y que puedan servir de ayuda para los productores y para la comisión de Agricultura, Ganadería y Pesca.

Posteriormente, comparte su experiencia en el sector ganadero y reitera a los presentes la invitación a una visita de campo por su finca el día viernes.

Sen. Ricardo Velázquez (México): agradece las ponencias, tanto del Dr. Elías Castillo como del Ing. Donatilo Tejada por sus intervenciones y sede la palabra al Dr. Alfredo Mayer Mena, Oficial del Programa de la FAO, quien brindará una ponencia sobre “El día Mundial de la Alimentación”.

Dr. Alfredo Mayen (FAO): agradece a todos los presentes y procede a dar inicio a su intervención, haciendo mención del 16 de octubre como Día Mundial de la Alimentación, en donde señala que este año el tema central es el agua y procede a resaltar su importancia.

Posteriormente, hace referencia a los problemas de “Estrés hídrico” que enfrentan ciertas áreas del mundo, al porcentaje de agua dulce del cual dispone América Latina y el Caribe y

los problemas que enfrenta la región en cuanto a pérdida de alimentos por sequía y acceso a agua potable y saneamiento.

Seguidamente, señala la complejidad del tema hídrico y resalta la importancia de no dejar a nadie atrás y buscar la manera de que el agua pueda llegar a todos. Posteriormente, hace énfasis en la importancia de que se involucren tanto los gobiernos, como los productores, la comunidad y las empresas, en la conciencia del uso eficiente y racional del agua, así como también de su protección.

Finalmente, hace énfasis en la Ley Modelo de Sistemas Comunitarios de Agua y Saneamiento (SCAS) del PARLATINO, desarrollado con el apoyo teórico de la FAO.

Sen. Ricardo Velázquez (México): agradece las ponencias y da por cerrada la reunión conjunta.

Link a fotos: <https://flic.kr/s/aHBqjAYdsX>

